

	INF	REF	こども	電話	メール	中央計	行徳	BM	南行	信篤	平田	駅南	全館計
10月	926	484	735	0	5	2,150	1,414	42	236	165	144	596	4,747
累計	4,786	2,482	4,182	608	33	12,090	7,816	227	1,614	1,074	679	4,239	27,740

INF：インフォメーション・カウンタ REF：レファレンス・カウンタ BM：自動車図書館

📄 今月のレファレンス記録票から

分類

質問と内容

I/C8 明治期の軍人で国府台陸軍教導団に関わった「^{わたなべなか}渡辺央」について知りたい。

『市川市史 第3巻』（市川市 1975）第二節 陸軍教団の解説 p.182 に「「国府台への移転」陸軍歩兵大佐渡辺央（徳島藩士、十九年少将になり、二十三年理事に任ぜられ二十七年没）が教導団長の時、「東京は武学生の教育には不適當の地である」ことを論じ「もし近県に適地を求めるとすれば、江戸川に面した里見義弘の居城跡がよかろう。現在有楽町周辺に点在している教導団か軀体を全部移してここに集結させたい」と建議した。」と記載されている。

その他に、『人物レファレンス事典 郷土人物編 [第1期] そ〜ん』p.2832（日外アソシエーツ 2008）には、「「渡辺央」江戸時代後期～明治期の軍人・陸軍少将 天保 8（1837）生～明治 27（1894）9月9日没」と記載されていた。

また、『日本陸海軍人名辞典』（芙蓉書房出版 1999）、『日本陸軍将官辞典』（芙蓉書房出版 2001）にも簡単な記載があった。

→TOPICS

C10/V8 千葉県競輪組合と市川市との関わりについて知りたい。

『市勢概要 昭和 39 年』（市川市議会事務局 1964）p.111「第 10 編その他 6.千葉県八市競輪組合」に、「昭和 27 年 3 月市川市、船橋市、野田市、銚子市、館山市、佐原市、木更津市の 7 市が自転車競走（競輪）実施の指定を受け、同年 4 月市川市ほか六市自転車競技組合（一部事務組合）を設置、市川市長が組合管理者となる。翌 28 年 1 月茂原市の加入により千葉県八市競輪組合に名称を変更し現在に至っている。」とある。また、『市政概要 平成 12 年度版』（市川市議会事務局 2000）p.468「◎千葉県競輪組合」には、昭和 44 年に千葉県競輪組合として新たに発足した。その後経営状況が悪化し、構成団体 26 市（市川市を含む）は 12 年 3 月 31 日をもって競輪事業から撤退し、本組合を解散したとある。同様のことがインターネット上でも閲覧できる。『千葉競輪場の現状について』（千葉市公営事業事務所 平成 24 年 10 月）(<http://www.chibakeirin.com/images/pdf/chibakeirin.pdf>) (2020. 11. 27 確認)

515.0 フォースレイルブリッジについて知りたい（イギリスの橋）

『世界の橋 巨大建築の美と技術の粋』マーカス・ビニー／著（河出書房新社 2017）p.144～145 に写真と記載がある。英名「The Mighty Forth Bridge」でエジンバラ市クイーンズフェリーとファイフ州を隔てるフォース湾に架かっている。1873 年にサー・トーマス・パウチの設計で始まったが工事は一度中断された。1882 年にサー・ジョン・ファウラーとサー・ベンジャミン・ベイカーによる新しい設計で、1890 年に完成した世界初の鋼鉄

で作られた大型の鉄道橋である。

その他『世界の橋並み』松村 博／著（鹿島出版会 2017）p.31に写真が、p.131に解説が掲載されている。それによると橋の全長は2,530mあり、トラス形式の橋として世界で第2位の径間長を誇っている。

他にもこんな質問ありました（クイック・レファレンスから）

分類	質問	⇒ 回答、補足事項、蘊蓄など
C23.1	佐倉市の麻賀多神社の神輿の写真と簡単な由来が知りたい	⇒『近世の佐倉』（佐倉市 1998）、『佐倉細見 佐倉市文化財ガイドブック』（佐倉市教育委員会 1995）、『佐倉市の指定文化財』（佐倉市教育委員会 1987）。
289.3	ゴルジとカハールについて知りたい	⇒『ノーベル賞の事典』（東京堂出版 2014）によると、カミッロ・ゴルジ（イタリア）とサンティアゴ・ラモン・イ・カハール（スペイン）は1906年に「神経系の構造に関する研究」でノーベル生理学・医学賞を受賞した。『脳の探求者ラモニ・カハール スペインの輝ける星』万年 甫／著（中央公論社 1991）。
291.3	「常陸風土記地図」を探している	⇒『風土記探訪事典』（東京堂出版 2006）、『風土記を読む』（おうふう 2006）、『風土記 1 常陸国風土記』（講談社 1979）『常陸国風土記と古代地名』（新読書社 2003）に収録されていた。
627.7	ポトスの花の写真が載っている本がないか	⇒『園芸植物大事典 4 The grand dictionary of horticulture [ハニ～メツ]』（小学館 1989）p.431に小さいが花の写真が掲載されている。サトイモ科ポトス属。ポトスの花は両性で、花被が6裂する。
793.3	「ギガンジウム」という生け花でよく使用する花について知りたい。「アリウム」とも呼ばれていたかもしれない	⇒ Allium（ユリ科）はねぎの仲間を表す属の学名でニンニクを表す古いラテン語、giganteum は巨大なという意味。『現代いけばな花材事典』（草月出版 1999）には「アリウム・ギガテウム」、『三省堂いけばな草花辞典』（三省堂 1997）には「アリウム・ギガテウム」、『いけばな常用花材図鑑』（主婦の友社 1982）には「アリウム・ギガテウム」、『花屋さんに並ぶ植物がよくわかる「花」の便利帖 厳選327種』（KADOKAWA 2020）には「アリウム・ギガテウム」、『花の名前、品種、花色でみつける切り花図鑑』（山と溪谷社 2016）には「アリウム・ギガンジウム」と微妙に表記が違う。
933	『あしながおじさん』の作者ウェブスターについて知りたい	⇒ Alice Jane Chandler Webster(1876~1916)。ニューヨーク生まれで、母親がマーク・トゥエインの姪にあたる。『アメリカ文学案内』（朝日出版社 2008）、『少女小説から世界が見える』川端 有子／著（河出書房新社 2006）『二〇世紀女性文学を学ぶ人のために』（世界思想社 2007）
933	アンソニー・ホープの『ヘンツォ伯』が読みたい	⇒「ヘンツォ伯」は「ゼンダ城の虜」の続編にあたり、『ゼンダ城の虜』（東京創元社 2002）に「第二部 ヘンツォ伯爵」として収録されている。

TOPICS 陸軍教導団とは

陸軍教導団とは、明治時代の陸軍における下士官養成機関です。明治3年に大阪の陸軍兵学寮の中に設けられ教導隊を編成したのが教導団の起源となります。明治4年に兵学寮と教導隊が東京に移り、教導団と改称され明治6年に陸軍省の直轄となって兵学寮から独立しました。陸軍の歩兵・工兵・騎兵・砲兵など各兵種の下士官志望者を入学させて、陸軍の下級幹部を養成した後、明治32年11月30日で勅令第393号により廃止されました。

国府台へは、歩兵大隊が明治18年に、砲兵大隊、工兵中隊、騎兵中隊、教導団本部が明治19年に移転して来ました。

参考資料：『市川市史 第3巻』（市川市 1975）